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ATA NÚMERO 89/XII/2ª SL 

31.outubro.2012 – 14h00 
 

Aos 31 dias do mês de outubro de 2012, pelas 14:00 horas, reuniu a Comissão de Educação, 
Ciência e Cultura, na Sala 1, do Palácio de S. Bento, na presença dos Senhores Deputados 
constantes da folha de presenças que faz parte integrante desta ata, com a seguinte Ordem do 
Dia: 
 
 
Ponto único: Audição do Conselho de Administração da Fundação Cidade de 
Guimarães, por requerimento do Grupo Parlamentar do Partido Socialista. 
 
 
Em representação do Conselho de Administração estiveram presentes João Serra 
(Presidente), Carlos Martins (Diretor Executivo) e Rosa Amora (Diretora financeira). 
 
A Sra. Deputada Gabriela Canavilhas (PS) apresentou o requerimento, afirmando que se 
pretende, com esta audição, o cabal esclarecimento da situação estrutural e financeira do 
evento Guimarães 2012 – Capital Europeia da Cultura. Fez alusão a uma nota dos serviços da 
Comissão de Coordenação e Desenvolvimento Regional (CCDR) do Norte, que refere que os 
pagamentos têm sido processados com a devida celeridade, não existindo candidaturas 
pendentes de análise e fez também referência à audiência realizada, no dia anterior, com 
artistas que colaboraram com a Fundação e que denunciaram atrasos significativos nos 
pagamentos. Assim, solicitou esclarecimentos aos representantes da Fundação e quis ainda 
saber como foi feita a contratação com os artistas e quais os procedimentos implicados, desde 
a celebração do contrato até ao pagamento dos honorários. 
 
O Presidente da Fundação Cidade de Guimarães começou por esclarecer que o Conselho de 
Administração nunca fez quaisquer reparos em relação a demoras na análise de candidaturas, 
por parte da CCDR, e lembrou que o QREN esteve suspenso durante um longo período, pelo 
que se registaram alguns atrasos, que foram entretanto recuperados, de uma forma 
assinalável. Afirmou ainda que o programa não foi nem será prejudicado pelas dificuldades 
financeiras. Embora se verifiquem ainda atrasos nos pagamentos, esclareceu que dos 25,7M€ 
do programa, foram pagos 14,7M€, sendo que 87,5% do montante faturado se encontra pago. 
 
Esclareceu ainda que os contratos com os fornecedores preveem o pagamento em 3 tranches: 
uma com a assinatura do contrato, outra a meio e a última aquando da entrega do trabalho, 
sendo que foi nesta última fase que surgiram dificuldades, pelo que não há nenhum grupo que 
não tenha recebido nada até ao momento. 
 
O Sr. Deputado Emídio Guerreiro (PSD) frisou que alguns artistas mencionaram nada ter 
recebido até ao momento e acusaram a Fundação de dualidade de critérios de pagamento. 
Relativamente ao financiamento, perguntou se a Câmara Municipal de Guimarães já transferiu 
a totalidade da verba que lhe competia e questionou ainda se está previsto o prolongamento da 
Capital Europeia da Cultura por mais 6 meses e, nesse caso, o que está previsto em termos de 
programação e financiamento. Por último, solicitou um balanço dos 10 meses de atividade do 
evento, em termos de visitantes, espetáculos, adesão etc. 
 
O Presidente do Conselho de Administração afirmou que tem existido uma relação de grande 
cooperação entre a Fundação e as entidades responsáveis pelo QREN e fez referência ao 
empenho do Secretário de Estado da Economia e do Desenvolvimento Regional. Frisou ainda 
que os critérios de pagamento são flexíveis, de cordo com as necessidades e a natureza das 
estruturas. Em relação ao prolongamento do evento para 2013, afirmou que até junho do 
próximo ano será encerrado o programa cultural e executado o que falta do orçamento e, por 
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fim, serão publicados os relatórios e os estudos de impacto, pelo que foi solicitado ao Governo 
que a Fundação se prolongue até setembro de 2013. 
 
Afirmou ainda que o compromisso financeiro do Governo está executado, restando apenas as 
verbas contratualizadas com a Secretaria de Estado do Turismo. Em relação à Câmara 
Municipal de Guimarães, esclareceu que o montante de 1M€ foi integralmente transferido, 
estando em falta 1M€ previsto para junho de 2013.  
 
O Sr. Deputado Altino Bessa (CDS-PP) fez referência aos atrasos nos pagamentos aos artistas 
e à situação insustentável das estruturas de criação artística, denunciada pelos artistas no dia 
anterior. Colocou, de seguida, várias questões, designadamente sobre os valores implicados 
no contrato de rescisão com a Dra. Cristina Azevedo, sobre a ação em tribunal da Dra. Carla 
Morais, sobre uma eventual reunião da Comissão de Vencimentos para ponderar a segunda 
redução de vencimentos do Conselho de Administração, sobre o pagamento dos subsídios de 
férias aos membros do Conselho de Administração, sobre um eventual corte do subsídio de 
Natal e ainda sobre se a Fundação recorreu a empréstimos bancários e, nesse caso, quais os 
montantes. Por último, quis saber a razão da entrada tardia de candidaturas aos fundos do 
QREN. 
 
O Presidente da Fundação afirmou que muita informação não corresponde à verdade, 
nomeadamente sobre o contrato de rescisão dos membros do anterior Conselho de 
Administração. Esclareceu ainda que existe uma Comissão de Vencimentos, que colocou os 
vencimentos do Conselho de Administração ao nível dos gestores públicos e transmitiu que a 
Fundação recorreu a empréstimos, cujos juros não tiveram implicação no programa. Afirmou 
ainda que não se registaram atrasos na entrega das candidaturas, sendo que o contrato com o 
QREN previa a sua entrega até junho de 2012. 
 
O Sr. Deputado Agostinho Lopes (PCP) referiu-se à falta de informação adequada, por parte da 
Fundação, e colocou algumas questões, nomeadamente sobre o número de candidaturas não 
aprovadas, sobre se foram efetuados todos os pagamentos vencidos, sobre as entidades 
responsáveis pelos atrasos, sobre os critérios de pagamento e ainda sobre se estão previstas 
indemnizações. Solicitou, por último, o envio de uma listagem dos credores e do valor das 
dívidas vencidas. 
 
O Presidente da Fundação esclareceu que o orçamento prevê a cativação de verbas para 
eventuais indeminizações. Transmitiu ainda que todas as candidaturas estão aprovadas, pelo 
que todos os pagamentos estão assegurados, sendo que a cadência de recebimentos é agora 
muito próxima do normal.  
 
O Dr. Carlos Martins reafirmou que os atrasos nos pagamentos decorreram do congelamento 
do QREN a nível nacional, tendo a Fundação contactado os fornecedores, solicitando a sua 
compreensão. Fez ainda um balanço dos 10 meses de atividade da Capital Europeia da 
Cultura, em termos de número de eventos realizados, de profissionais envolvidos, de visitantes, 
de novas criações, de taxa de ocupação hoteleira, das notícias publicadas, concluindo que a 
avaliação tem sido muito positiva a nível internacional. 
 
A Sra. Deputada Catarina Martins (BE) afirmou que os contratos não estão a ser cumpridos, 
pelo que questionou se a Fundação vai pagar juros aos fornecedores, por ter falhado os prazos 
contratualizados. Fez ainda alusão a uma carta do Cena - Sindicato dos Músicos, dos 
Profissionais do Espetáculo e do Audiovisual, dirigida em agosto à Fundação, sem que a 
mesma tivesse tido resposta até ao momento, considerando que se trata de uma falta de 
respeito pelas pessoas. 
 
O Prof. João Serra afirmou que a Fundação assumiu a responsabilidade de estimular a criação 
nacional, o que honra Portugal e todos os portugueses, pese embora tenham surgido 
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dificuldades com as quais não contavam. Relativamente aos pagamentos, referiu que os 
atrasos são residuais e tenderão a resolver-se em breve. 
 
A Sra. Deputada Gabriela Canavilhas (PS) lembrou que existem queixas relativamente a 
atrasos nos pagamentos, que rondam os 8 meses, pelo que considerou que seria vantajoso 
uma comunicação escrita aos artistas, com a previsão de uma data para a regularização da 
situação. 
 
O Sr. Presidente da Comissão reiterou o pedido do Sr. Deputado Agostinho Lopes (PCP) no 
sentido de serem disponibilizados os dados por escrito, tendo a Sra. Deputada Catarina 
Martins (BE) proposto o envio da sua atualização, com a periodicidade que for possível. 
 
O Sr. Presidente da Fundação dirigiu um convite aos membros da Comissão para visitarem 
Guimarães, propondo a realização de uma reunião da Comissão naquela cidade. 
 
A documentação da audição, incluindo a sua gravação áudio, encontra-se disponível na página 
da Comissão, na Internet.  

 
A reunião foi encerrada às 16:35 horas, dela se tendo lavrado a presente ata, a qual, depois de 
lida e aprovada, será devidamente assinada. 
 
 
Palácio de São Bento, 24 de outubro 2012 
 
 
 

O PRESIDENTE  
 
 
 

 (José Ribeiro e Castro) 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Ata aprovada na reunião da Comissão de 6 de novembro de 2012.

http://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheAudicao.aspx?BID=93843
http://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheAudicao.aspx?BID=93843
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Folha de Presenças 
 
 
Estiveram presentes nesta reunião os seguintes Senhores Deputados: 
 
  

Amadeu Soares Albergaria 
 Ana Sofia Bettencourt 
 Carlos Enes 
 Duarte Marques 
 Emídio Guerreiro 
 Inês de Medeiros 
 Isilda Aguincha 
 José Ribeiro e Castro 
 Margarida Almeida 
 Maria Conceição Pereira 
 Maria José Castelo Branco 
 Michael Seufert 
 Miguel Tiago 
 Nilza de Sena 
 Odete João 
 Paulo Cavaleiro 
 Pedro Delgado Alves 
 Pedro Pimpão 
 Rui Jorge Santos 
 Rui Pedro Duarte 
 Altino Bessa 
 Ana Oliveira 
 Catarina Martins 
 Emília Santos 
 João Prata 
 Maria Gabriela Canavilhas 
 Rosa Arezes 
 
 
Faltaram os seguintes Senhores Deputados: 
 
 Acácio Pinto 
 Ana Drago 
 Heloísa Apolónia 

 
 
 
 
 


